

Memoria anual 2023

Contenidos

- Introducción
- El trabajo de HelpAge International España
 - 1. El trabajo de la red global
 - 2. Promoción y defensa de los derechos de las personas mayores
 - 3. Formación
 - 4. Eventos y actos públicos
 - 5. Comunicación y campañas
- Transparencia



Introducción

La red global de HelpAge es la piedra angular de todos nuestros esfuerzos y desempeña un papel fundamental en todas nuestras iniciativas. Colaborar con los miembros de la red a través de asociaciones y apoyo es la fuerza impulsora detrás de nuestra capacidad para ofrecer programas y actividades. También nos permite defender la causa de las personas mayores a través de campañas y promoción.

La red se expandió aún más el año pasado, con 10 nuevos miembros que han dado un paso al frente para apoyar nuestra misión de promover el bienestar y la inclusión de las personas mayores y crear un mundo más justo e igualitario para ellas.

También dimos la bienvenida a nuestros primeros miembros de la red de Brasil, Costa Rica y Guatemala a la alianza global, ampliando nuestro alcance a 93 países alrededor del mundo.

Esta memoria anual describe nuestro trabajo del año 2023 tanto en España como en el mundo, un trabajo que ha venido marcado por la continuidad de la guerra de Ucrania, la guerra en Palestina o los terremotos en Turquía y Siria donde las personas mayores y las personas con enfermedades crónicas han sido el grupo de mayor riesgo en los lugares afectados.

Además, este año hemos seguido trabajando con la sociedad civil y organizaciones asociadas para promover los derechos de las personas mayores en la legislación y las políticas nacionales para impulsar una convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas Mayores.

En la actualidad, vivimos más: según Organización Mundial de la Salud, en 2030, 1.400 millones de personas en todo el mundo tendrán 60 años o más. Esto es positivo. Pero para muchas personas, esto genera miedo e inseguridad. Los valores sociales, sumados a la debilidad del empleo, los sistemas de justicias, la protección social y los sistemas de salud y atención para las personas mayores, están poniendo en riesgo sus vidas y su bienestar. Por ello trabajamos con miembros socios de la red para promover un envejecimiento saludable, maximizando capacidad de todos para vivir vidas saludables y valiosas mientras contribuyen a la sociedad tanto como puedan.

Nuestro objetivo es llegar a los más desfavorecidos, para que todos, en todas partes, puedan obtener los servicios de salud y atención que necesitan, independientemente de su edad.

El trabajo de HelpAge International España

1. Objetivos de la red global

HelpAge International trabaja para garantizar que todas las personas mayores, en todas partes, puedan llevar una vida sana, digna y segura.

Incidencia política

A nivel mundial, la red global trabaja para conseguir una convención de la ONU sobre los derechos de las personas mayores.

A nivel regional, la red ha promovido el Protocolo de la Unión Africana en la Carta Africana de Derechos Humanos y de los Pueblos, y la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores.

A nivel nacional, HelpAge trabaja para asegurarse de que las voces de las personas mayores sean escuchadas en la toma de decisiones por los distintos gobiernos.

Apoyo emocional

HelpAge ofrece apoyo psicológico a las personas mayores en sus comunidades. HelpAge proporciona orientación e información, pero son las organizaciones que forman parte de la red internacional las que actúan sobre el terreno creando redes de apoyo para las personas mayores, manteniéndolas informadas y comprometidas con el mundo que las rodea.

Apoyo técnico

HelpAge ha ofrecido apoyo práctico a las organizaciones que forman parte de la red como garantizar la disponibilidad de EPP y otros materiales de protección, distribuir alimentos, medicinas, agua, mantas, kits de preparación para el invierno y otros elementos esenciales donde más se necesitan.

Asistencia humanitaria y cooperación al desarrollo

Gracias a los socios y miembros de la red, HelpAge ofrece ayuda humanitaria a las personas mayores desplazadas, muchas de las cuales tienen responsabilidades de cuidado o que no tienen el apoyo de sus familiares directos.

Nuestra colaboración con la red global

Un año en cifras



Nuestro trabajo en el mundo

Acción humanitaria inclusiva

Se espera que la proporción de personas de 50 años o más en países donde es más probable que se produzcan conflictos y desastres se duplique con creces, pasando de 220 millones en 2020 a 586 millones en 2050. Las crisis humanitarias afectan desproporcionadamente a las personas mayores y, sin embargo, a menudo invisibles en la respuesta, marginados y pasados por alto en favor de grupos más visibles. Estamos decididos a trabajar por un sistema de apoyo humanitario inclusivo y justo, que consulte, incluya y centre a las personas mayores y tenga en cuenta sus necesidades específicas.

- 659 mil personas mayores alcanzadas con asistencia humanitaria.
- · 28 respuestas a emergencias en 23 países.



Adnan, de 65 años, ayudó a los equipos de rescate a encontrar familias atrapadas bajo los escombros tras el devastador terremoto en Siria. © TrendX / HelpAge Internacional

Guerra en Ucrania

El conflicto en Ucrania ha sido descrito como la crisis humanitaria "más antigua" del mundo, con 8,9 millones de personas, o el 24% de la población de antes de la guerra, de 60 años o más. Hemos estado operando en el este de Ucrania desde 2014, y nuestra red establecida de voluntarios (algunos de ellos de edad avanzada) fue un

componente vital de nuestra respuesta. Para ayudarnos a responder rápida y eficazmente desde el comienzo de la guerra, iniciamos un Programa Regional de Asistencia Humanitaria que abarca Moldavia, Polonia y Ucrania. A lo largo de 2022 ayudamos a miles de personas tanto en Ucrania como en la región en general con apoyo práctico y psicológico.

- 46.500 personas mayores apoyadas en toda Ucrania.
- 10.000 personas mayores reciben atención domiciliaria.
- 2.500 personas mayores recibieron apoyo psicosocial en el Donbass.
- 10.500 refugiados en Moldavia reciben tres comidas calientes al día.
- 39.000 desplazados recibieron kits de alimentos.
- 4.500 personas mayores recibieron asistencia en efectivo.
- 1.500 personas mayores visitaban regularmente espacios comunitarios seguros.



Nataliia, de 65 años, huyó de la guerra junto con su marido Mykola, de 64. Los voluntarios que las ayudaron a encontrar refugio los inspiraron a ofrecerse como voluntarios para ayudar a otras personas mayores. © Dmytro Maksymenko / HelpAge Internacional

Envejecimiento saludable

Trabajamos con miembros y socios de la red para promover un envejecimiento saludable, maximizando la capacidad de todos por vivir vidas saludables y valiosas mientras contribuyen a la sociedad tanto como puedan.

- 2,4 millones de personas han sido capaces de acceder a servicios de salud y atención en 30 países.
- 500.000 personas mayores vacunadas contra la Covid-19 a través de nuestros programas.
- 14.300 personas con discapacidad ahora pueden acceder a una mejor atención.

Seguridad de ingresos

En todo el mundo, una combinación de discriminación y edadismo puede dejar a muchas personas mayores excluidas del empleo y de las oportunidades laborales, de los servicios financieros, del desarrollo de habilidades y de los planes de generación de empleo. Estamos trabajando para asegurarnos de que los gobiernos establezcan sistemas que protegen y promuevan ingresos sostenibles que nos permitan vivir una buena calidad de vida a medida que envejecemos.

- 2,2 millones de personas mayores han recibido por primera vez una pensión social o una ayuda económica gracias a nuestro trabajo financiero mejorado:
- en 8 países.
- 1,3 millones eran mujeres mayores.
- 263.000 eran personas con discapacidad.



Mohammed, de 72 años, de Tanzania, aprendió a hacer presupuestos y a invertir en nuevas pequeñas empresas a través del programa AFFORD. © Michael Goima / Fairpicture / HelpAge Internacional

Una sociedad para todas las edades

Creemos que cada persona mayor es un miembro valioso de la sociedad que tiene derecho, cualesquiera que sean sus necesidades, a participar en sus familias, comunidades y sociedad, en función de lo que es importante para ellos. Por eso queremos lograr un mundo en el que todos seamos tratados de manera justa y sin discriminación en la vejez. La promoción de una sociedad para todas las edades garantiza que las personas mayores puedan sentirse conectadas y participar en la vida de la manera que elijan.

- Hemos apoyado a 14.900 colectivos de personas mayores
- Hemos creado 2.300 nuevos colectivos de personas mayores
- 2,2 millones de miembros de colectivos se han comprometido con la mejora de la vida de las

- personas mayores
- 906.000 personas mayores han participado en iniciativas de incidencia y defensa para abordar el edadismo.



Los grupos intergeneracionales en Kirguistán cierran la brecha entre mayores y jóvenes. © Chingiz Namazaliev / HelpAge Internacional

Derechos e inclusión

Todos queremos vivir en un mundo donde tengamos derecho a ser tratados con justicia y respeto, y donde podamos tomar decisiones sobre nuestras vidas, sin importar nuestra edad. Los sistemas internacionales de derechos humanos y las leyes nacionales no abordan el edadismo ni protegen nuestros derechos en la vejez. Creemos que las personas mayores deben ser parte del debate sobre sus derechos humanos. Trabajamos con la sociedad civil y organizaciones asociadas para promover los derechos de las personas mayores en la legislación y las políticas nacionales. Y apoyamos el compromiso de la sociedad civil con los gobiernos para impulsar una convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos de las Personas Mayores.



Las personas mayores tienen derecho a elegir cómo vivir. © Juan Camilo González, Santos Studio / HelpAge International

Cambio climático

Pocas personas comprenden mejor el impacto del cambio climático que las personas mayores.

Poseen conocimientos de generaciones sobre cuestiones como la meteorología, el agua potable o la agricultura. Muchos han vivido a largas temporadas de sequía, inundaciones, calurosos veranos e inviernos fríos, resultado de nuestra catástrofe climática. Sin embargo, con demasiada frecuencia están ausentes del debate sobre el clima: sus habilidades y conocimientos quedan al margen; su rica experiencia, ignorada. Trabajando con miembros y socios de la red, defendemos las habilidades únicas y la vasta experiencia de las personas mayores, poniendo sus voces y experiencia en un lugar central en la lucha contra el cambio climático.



A sus 67 años, Isabel ha sido testigo de los desafíos de la escasez de agua, los cambios en los patrones climáticos y la disminución de la fertilidad de la tierra en La Guajira, Colombia. © Jorge Panchoaga / Fairpicture / HelpAge Internacional

2. Promoción y defensa de los derechos de las personas mayores

Incidencia y sensibilización

Desde el área de incidencia y sensibilización de HelpAge International España se realizan distintas actividades y campañas para concienciar sobre la situación de las personas mayores y sus derechos, con el objetivo de recabar apoyos para la creación de una Convención internacional sobre los derechos de las personas mayores, combatir la discriminación por razón de edad que existe en todos los niveles de la sociedad, superar las actitudes edadistas que se encuentran tan arraigadas cultural y socialmente y promover el ejercicio de los derechos de las personas mayores para que tengan vidas plenas, seguras y satisfactorias, con el máximo nivel de autonomía y calidad de vida.

En definitiva, el área de incidencia de la Fundacion HelpAge International España se basa en promover el enfoque de derechos para promover los derechos de las personas mayores a nivel internacional, nacional y local.

En el año 2023, se ha realizado un trabajo de incidencia política institucional intenso, tenido en cuenta el periodo electoral en el que nos hemos visto inmersos. Se han difundido 33 documentos temáticos relacionados con la situación de las personas mayores y la protección de sus derechos, a nivel nacional e internacional. Se han desarrollado distintas campañas concretas de sensibilización aprovechando fechas conmemorativas, con el objetivo de aumentar el impacto de la incidencia.

En especial este año han destacado dos campañas: a principios de año la campaña "Envejecer con derechos - Apoya la convención internacional de las personas mayores" en la cual hemos contado con la colaboración de CERMI, Fundacion Mujeres Progresistas y UDP para promover una convención internacional de los derechos de las personas mayores, que ha sumado más de 50.000 firmas en change.org. La segunda campaña es "Soy Mayor, Soy Como Tu" compartida con otras entidades amigas sobre la falta de datos de las personas mayores en general

en los informes.

Se han mantenido al menos una reunión al mes de incidencia política y social y se han reforzado la presencia y las relaciones de HelpAge International España en el ámbito público y político. Caben destacar las reuniones con el Partido Socialista Español sobre el Pacto de Toledo y las pensiones para asegurar la seguridad económica de las personas mayores en España, el seguimiento del II Plan de Derechos Humanos del Gobierno de España así como la estrategia desinstitucionalización y la colaboración con Acceso 65+ Experiencia piloto de atención integral personas mayores en trámites ante la Administración General del Estado.



A nivel internacional este año ha sido muy relevante respecto a la promoción de los derechos de las personas mayores. HelpAge International España ha sido especialmente activa en la red regional de HelpAge International y en la Alianza Global por los Derechos de las Personas Mayores, donde hemos pasado a tener un rol aún más activo asumiendo un puesto en el grupo directivo además de ser moderadoras de los encuentros online que se producen. Junto con esta participación en espacios conjuntos, hemos mantenido diferentes reuniones con entidades como Age Platform Europe, participando en el evento sobre la estrategia europea de personas mayores o bien en Ginebra en la revisión de la región europea de la Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo.

Como entidad que ostenta la Secretaría de la Mesa Estatal por los derechos de las personas mayores, HelpAge International España actúa como grupo motor y ha representado a la Mesa Estatal en actos y reuniones nacionales distintos internacionales sobre este asunto, este año con especial foco en el proceso intersesiones a nivel internacional realizando un seminario para las entidades miembros de la Mesa Estatal. Este año. se ha adherido a la Mesa Estatal la Fundación Coliseé y otras entidades han mostrado su interés en colaborar y participar en las actividades de la Mesa Estatal. El número de entidades que integran la Mesa Estatal aumenta y asciende en el año 2023 a 24 miembros. Forman parte las principales entidades y plataformas nacionales del tercer sector relacionadas con las personas mayores y la acción social.

Además, este año hemos intensificado las relaciones bilaterales y nuestro trabajo en red con algunas entidades del ámbito social como Médicos del Mundo, Jubilare – Colegio de Registradores de la Propiedad, Consejo General de la Abogacía Española, entre otras entidades, siempre para promocionar los derechos de las personas mayores e integrar la perspectiva de derechos en entidades que trabajan con y para las personas mayores.

A lo largo del año 2023, desde HelpAge International España hemos contribuido conseguir algunos avances en la promoción de los derechos de las personas mayores en España y el diseño de nuevas propuestas para envejecimiento activo y saludable. Además, hemos sumado apoyos institucionales y sociales para conseguir una convención sobre los derechos de las personas mayores en el ámbito de Naciones Unidas. A continuación, se señalan las principales acciones de HelpAge International España en 2023:



- Envío de documentación y recepción y envío de propuestas a las consultas de la Experta Independiente sobre el disfrute de todos los derechos humanos por las personas de edad.
- Seguimiento del proceso intersesiones de Naciones Unidas.
- Participación de HelpAge International España en la 13ª sesión del Grupo de Trabajo de Composición Abierta sobre envejecimiento de Naciones Unidas, en el que se envió documentación y se participó de forma virtual.
- Participación de HelpAge International España en Conferencia Internacional sobre la Población y el Desarrollo.
- Participación en consultas con relación a la Estrategia de desinstitucionalización, el II Plan de Derechos Humanos del Gobierno de España y la participación en el proyecto de innovación "Acceso 65+".



Documentos de información, sensibilización e incidencia

Cooperación internacional

- Modificación de la ley de cooperación al desarrollo donde se incluye por primera vez la palabra personas mayores.
- Primer aniversario de la guerra de Ucrania. Un año de resistencia.
- El impacto de la alimentación global, combustible y la crisis financiera en las personas mayores.
- Panorama general de las necesidades de las personas mayores en Myanmar.
- "Cada uno tiene su propia historia, pero nos duele a todos por igual". Aprender de las experiencias de los refugiados ucranianos en Polonia.
- Personas mayores: las víctimas ocultas del conflicto Israel-Gaza.

Derechos humanos

- El Defensor del Pueblo recoge en su último informe las problemáticas que enfrentan las personas mayores.
- Resumen del informe de la comisionada de derechos humanos del consejo de Europa.
- Resumen sobre el informe de la Corte Interamericana de derechos humanos.
- Breve informe sobre las pensiones.
- Respuesta a la Organización Mundial de la Salud sobre modelos de rehabilitación en personas mayores.
- Convención internacional de los derechos de las personas mayores.
- Resumen de la reunión de múltiples partes interesadas sobre los derechos humanos de las personas de edad.
- Resumen previo sobre Grupo de Composición Abierta sobre Envejecimiento.
- Envió de aportaciones sobre salud.
- Envió de aportaciones sobre seguridad económica.
- Resumen sobre el Grupo de Composición Abierta de Envejecimiento.
- Resumen sobre el proceso intersesiones del Grupo de Composición abierto sobre envejecimiento.
- Actualización del grupo intersesiones del Grupo de Composición Abierta sobre Envejecimiento
- Envío de las respuestas al cuestionario de Naciones Unidas.

 Un paso más cerca de la convención internacional sobre los derechos de las personas mayores. Una actualización.

Igualdad de género

- Mujeres mayores en España. 8 de marzo.
- Conclusiones del II Foro de Mujeres de la Carlos III.
- Concusiones de la CSW67.
- Conclusiones del informe CEDAW a España.
- La violencia de género a la cual se enfrentan las mujeres mayores.

Internacional

- Envió de aportaciones a la Experta Independiente sobre salud y seguridad económica.
- Manifiesto 9 de mayo sobre la Unión Europea para que tenga más en cuenta a las personas mayores.
- Resúmenes de los dos informes experta independiente.
- Conclusiones de la 54 sesión del Consejo de Derechos Humanos.

Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores

El SEAM es un servicio subvencionado por el Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030 a través de la subvención de apoyo al tercer sector de acción social con cargo al 0,7 del IRPF.

El SEAM es un servicio gratuito de ámbito estatal gestionado por la fundación HelpAge International España que busca ofrecer herramientas a la sociedad para hacer frente a las situaciones de discriminación por razón de edad. A través de un enfoque basado en derechos se ofrece información y atención principalmente a personas mayores para que puedan conocer sus derechos, con la finalidad de potenciar su autonomía y pleno desarrollo en la sociedad.

Los motivos de las consultas que se dirigen al SEAM son diversos, destacando aquellas que giran en torno a información sobre prestaciones y servicios, brecha digital, cuidados, soledad y residencias.

En cuanto a los canales de acceso al SEAM, la gran mayoría de las personas atendidas confían en el teléfono gratuito 900 22 22 22 para plantear sus consultas, seguido del correo electrónico y, por último, el chat disponible en la web www.servicioseam.es

Perfil de las personas atendidas

- Siete de cada diez consultas que llegan son de mujeres.
- En cuanto a la edad de las personas usuarias, el SEAM recibe consultas de segmentos de edad muy diferentes, destacando los siguientes: los 75 y 79 años, seguido de aquellos con menos de 55 años y, en tercer lugar, el segmento de los 65 a los 69 años.
- ·La ubicación geográfica de las personas usuarias del SEAM es diversa y se corresponde con la lógica de implementación estatal del servicio. Hasta el momento, más del 40% de las consultas que han llegado en el año 2023 al servicio se concentran en las comunidades autónomas de Andalucía y Madrid.



El SEAM es una iniciativa de:



out time time por





M. fue muy amable, atenta, comprensiva, resolutiva, empática y todos los adjetivos positivos que se pudieran decir de una buena profesional que trabaja con personas. En una situación de indefensión me hizo sentir que no estaba sola para luchar contra la discriminación que estaba sufriendo por razón de mi edad. Gracias

Usuaria, 87 años, Valencia.

Es justo lo que necesitamos las personas mayores porque ya vamos siendo torpes y aunque sea de poca importancia pero muchas veces no atinamos a donde llegar y aquí nos orientan.

Usuaria, 76 años, Cuenca.

Me atendieron muy bien y estoy muy contenta.

Necesitamos que nos escuchen y que sean
agradables y eso he obtenido de este servicio.

Usuaria, 67 años, Toledo.

Cooperación internacional

HelpAge International es la única organización en el mundo dedicada específicamente a garantizar que las personas mayores reciben la ayuda humanitaria que necesitan y a la que tienen derecho. Tenemos más de 40 años de experiencia trabajando con y para las personas mayores en situaciones de conflicto y desastre.

Trabajamos en asociación con la red global de organizaciones HelpAge en más de 90 países que comparten nuestros valores y compromiso con las personas mayores. La mayor parte de la ayuda que brindamos en crisis humanitarias se canaliza a través de los miembros y socios locales de nuestra red.

¿Cómo respondemos?

- Proporcionamos dinero en efectivo y ayuda esencial
- Ayudamos a garantizar que las personas mayores tengan la atención sanitaria que necesitan
- Brindamos capacitación al personal de centros de salud administrándoles por gobiernos y ONG, y asesoramos y apoyamos a los proveedores de salud sobre políticas y apoyo en atención médica para personas mayores.
- Ayudamos a garantizar que las personas mayores reciban la asistencia nutricional que necesitan y que las distribuciones generales de alimentos sean accesibles para las personas mayores.
- Apoyamos a las personas mayores para que mantengan sus medios de vida y tengan ingresos con lo que sobrevivir brindando oportunidades laborales y acceso a oportunidades de microcrédito, así como transferencias directas en efectivo.
- Ayudamos a garantizar la protección de la vida, la seguridad y la dignidad de las personas mayores identificando a los más vulnerables, facilitando su acceso a asistencia y atención esenciales y defendiendo sus derechos.
- Incorporamos medidas de preparación para emergencias y reducción del riesgo de desastres para desarrollar la resiliencia de las personas y las comunidades ante futuros desastres.

Algunos de nuestros proyectos

Algunos ejemplos de los proyectos que hemos implementado y en los que hemos participado desde HelpAge International España son:

Etiopía:

"Mejora de la resiliencia y la seguridad alimentaria de las comunidades pastrolustas afectadas por la sequía en Borena, Oromia (Etiopía)".

Duración: 2022-2024 (24 meses) Presupuesto total: 375.263€

Financiadores: AECID y HelpAge International

España

Socios locales: SOS Sahel y HelpAge International

Etiopía.

En respuesta a la sequía recurrente y al cambio climático, la acción está desarrollando la capacidad de resiliencia de la población pastoralista, empoderándola para reducir la pobreza, aumentar su seguridad alimentaria, mejorar su nutrición y fortalecer su resiliencia. Se orienta a cubrir las necesidades de 13.494 individuos (7.095 hombres y 6.399 mujeres) pertenecientes a los grupos de población pastoralista más vulnerables y excluidos y sus familias y se centra específicamente en los hogares encabezados por mujeres (mujeres mayores y jóvenes). El trabajo se está realizando en las Waredas de Arero, Yabello, Dirre y Wachile.



Jordania:

"Mejorado el acceso a la salud de las personas mayores y otros grupos vulnerables con enfoque inclusivo de participación comunitaria", con un presupuesto de 400.000 € y una duración de 16 meses y financiación de la AECID. Socio local: JOHUD.

Duración: 2023-2024 (16 meses) Presupuesto total: 486.000 €

Financiadores: AECID y HelpAge International

España.

Socios locales: JOHUD y HelpAge International.

Este proyecto tiene como objetivo mejorar el acceso de las personas mayores y otros grupos vulnerables a la atención médica y la prevención de enfermedades no transmisibles (ENT) en Jordania, a través de iniciativas de salud basadas en la comunidad, asegurando una mayor implicación y participación de las personas mayores en la toma de decisiones y la implementación de programas de salud. Resultados previstos: 3.000 miembros de las comunidades objetivo en Irbid y Karak que se benefician de las visitas de divulgación y a domicilio de los voluntarios de salud, incluyendo un mínimo de 50% de personas mayores y personas con discapacidad y 50% de mujeres.



Siria y Turquía:

Gracias a donaciones privadas, HelpAge International España ha contribuido a la respuesta global proporcionada por HelpAge International para las emergencias humanitarias en Siria y Turquía. Estos son nuestros logros después de 1 año de trabajo.



Publicaciones destacas

Discriminación por edad en el ámbito laboral: ¿Qué dicen las personas?

El 1 de mayo de 2023, el Día del Trabajador, HelpAge International España lanzo el informe: "Discriminación por edad en el ámbito laboral: ¿Qué dicen las personas?". Un análisis del ámbito laboral en España. Es un estudio cualitativo que parte del anterior informe publicado sobre la discriminación de las personas mayores.

¿Existe en España discriminación laboral por edad? ¿Cómo se percibe la discriminación por edad en el ámbito laboral? ¿Es la edad un asunto importante para las empresas? ¿Se valora el talento senior? ¿Qué beneficios tienen los equipos intergeneracionales? ¿Qué ocurre cuando una persona pierde su empleo o no puede acceder a un empleo a causa de la edad que tiene? Estas son unas de las cuestiones que trata de resolver la investigación.

Casi el 50% del aumento de desempleo en España en el primer trimestre del año 2022 ha sido debido al desempleo de personas mayores de 50 años: 33.300 personas perdieron su empleo, según la EPA (Encuesta de Población Activa). El número de personas mayores de 50 años sin trabajo se ha duplicado en España en los últimos 10 años.

Por lo tanto, este informe permite ahondar la comprensión de dimensiones y factores que vinculan el mercado laboral y el edadismo, llegando a poder describir el fenómeno de la discriminación laboral por edad en España, con una riqueza importante de matices y contenidos recayendo en los siguientes puntos:

 El significado que las personas entrevistadas otorgan al empleo y cómo afecta la falta de empleo: En el que han mostrado el papel que juega el empleo en el ciclo de vida, las atribuciones al éxito laboral y el vivir en situación de desempleo.

La discriminación por edad en la sociedad en general, el impacto indirecto que esta supone y qué significa ser mayor: El cual recae en las decisiones de las personas responsables de hacer la selección del personal, lo que dificulta el camino laboral, especialmente cuando el

desempleo llega a la mitad de dicho camino.

- Las prácticas laborales dentro de las entidades relacionadas con la edad: En donde la gestión de la diversidad intergeneracional en las empresas suele ser un aspecto poco atendido.
- Las dificultades para volver a insertarse en el mercado cuando una persona mayor de 45-50 años entra en desempleo: En donde se destaca la necesidad de una red de apoyo para salir a flote de los periplos laborales.
- El valor que se reconoce al talento senior y cómo beneficia al trabajo con otras generaciones: En donde la práctica más común de las empresas/organizaciones es que paulatinamente prescindan del talento senior con prejubilaciones o reducciones de personal.



Sacramento Pinazo-Hernandi Doctora en Psicología, Profesora de Psicología Social, Universidad de Valencia Miembro del Patronato de Fundación Pilares

Doctora en Arquitectura. Consultora experta en planificación estratégica e innovación intergeneración por la companya de la companya del companya del companya de la companya del comp

El informe completo está disponible en la página web de HelpAge International España: www.helpage.org

Informe anual sobre discriminación por razón de edad en España: La discriminación de las personas mayores en el ámbito de la salud.

HelpAge International España ha publicado el informe "La discriminación de las personas mayores en el ámbito de la salud", un informe elaborado por un equipo de investigadores de diferentes instituciones y coordinado por Belén Martínez Perianes, (responsable de Agenda 2030 y formación de la Fundación de HelpAge International España), y de Fernando Flores (director del Instituto de Derechos Humanos de la Universitat de València).

Se trata del tercer informe de la colección sobre "Los derechos humanos de las personas mayores en España: la igualdad y no discriminación por razón de edad", cuyo objetivo es un análisis crítico de la normativa que, a distintos niveles, regula el derecho a la protección de la salud de las personas mayores, y comenta las políticas públicas que, en los ámbitos autonómico, estatal y europeo, tratan de erradicar cualquier tipo de discriminación en este ámbito.

El informe se presentó en el VII Foro Internacional "Vivir más, vivir mejor", organizado por HelpAge International España con motivo del Día Internacional de las Personas Mayores.

A raíz de la pandemia de la Covid-19, la salud, y sobre todo la atención a las personas mayores, dejó abierta la necesidad de defender sus derechos. Por ello, dicho informe aborda el derecho a la protección de la salud, gracias a que en las Naciones Unidas se van a celebrar dos reuniones de alto nivel sobre este mismo tema, una sobre la cobertura sanitaria universal y otra sobre prevención, preparación respuesta ante pandemias. HelpAge International desarrollando una importante labor para que, dentro de su participación en estas reuniones, se pueda incluir a las personas mayores. Ésta y otras acciones de HelpAge International están alineadas en la búsqueda de una convención internacional para los derechos de las personas mayores.



Colección Los derechos humanos de las personas mayores en España: La igualdad de trato y la no discriminación por razón de edad

El informe completo está disponible en la página web de HelpAge International España: www.helpage.org

3. Formación

En HelpAge International España, apostamos cada año por la formación, como un aspecto clave para mejorar el buen hacer de las organizaciones e instituciones, tanto públicas como privadas, que se dedican a la atención de personas mayores, así como a los profesionales del ámbito sociosanitario y de la cooperación al desarrollo y ayuda humanitaria. Hemos diseñado y desarrollado una serie de cursos y talleres en los que se plantea de forma específica los derechos, la situación y las necesidades de las personas mayores. Además, actividades suponen un medio sensibilización y educación en derechos, con perspectiva de edad y género.

Durante 2023 se han alternado formaciones presenciales con formaciones en formato virtual, que permiten llegar a más personas de todo el territorio y a más profesionales, profesionales del tercer sector, de la administración pública e incluso a personal de entidades privadas.

Durante 2023 se han realizado las siguientes actividades formativas:

- La tercera edición Curso virtual "Derechos y
 Buen Trato de las personas mayores en el
 ámbito nacional e internacional". Curso
 virtual de 30 horas de duración sobre derechos
 y buen trato de las personas mayores dirigido a
 los profesionales que trabajan en el ámbito
 sociosanitario e impartido a través de la
 plataforma de formación de HelpAge España.
- La segunda edición del Curso virtual "Igualdad de género y mujeres mayores. Derechos y Buen Trato con perspectiva de género y de edad". Curso virtual de 20 horas de duración sobre derechos y buen trato de las personas mayores dirigido a los profesionales que trabajan en el ámbito sociosanitario e impartido a través de la plataforma de formación de HelpAge España, este año con un especial foco en la violencia de género y las mujeres mayores.
- Participación en el Máster Universitario en Acción Humanitaria Sanitaria de la Universidad de Alcalá sobre "cooperación y personas mayores".

- Participación en el Máster de la Universidad Carlos III de Madrid "Máster de Formación Permanente en Acción Solidaria Internacional y de Inclusión Social" sobre inclusión de las personas mayores.
- Charla formativa a Médicos del Mundo sobre cooperación internacional al desarrollo, derechos humanos.
- Participación en el Aula de Derechos Humanos del consejo General de la Abogacía para el Colegio de Abogados de Tarrassa y de Gijón en relación con el derecho de las personas mayores junto a Fundacion Mutualidad de la Abogacía.

A lo largo del año 2023, se han impartido más de 120 horas de formación y se han inscrito en las actividades formativas de HelpAge International España más de 300 personas. A través de la formación realizada por HelpAge International España se han promovido los derechos y la inclusión de las personas mayores en todos los ámbitos sociales, haciendo especial incidencia en la igualdad de género y los derechos de las personas a nivel nacional e internacional.

La valoración global de las actividades de formación de HelpAge International España señala como su área de experiencia es el foco en el enfoque de derechos y se valora especialmente el foco tanto nacional como internacional de los contenidos y materiales que se proporcionan y el seguimiento y acompañamiento de las personas inscritas a lo largo de los cursos que se han realizado, por ese motivo se va a actualizar el catálogo formativo para 2024 conforme a la demanda que creemos necesaria desde la HelpAge International España.

Toda la información sobre el área de formación y los cursos impartidos por HelpAge International España está disponible en: https://cursoshelpage.es/

4. Eventos y actos públicos

Eventos promovidos y organizados por HelpAge International España

HelpAge International España realiza anualmente diversos encuentros y eventos para reflexionar y abordar los desafíos de la longevidad y nuevas políticas públicas y acciones, encaminadas a construir una sociedad sostenible para todas las edades. Los eventos de HelpAge International España están dirigidos a profesionales, medios de comunicación, instituciones y la población en general. Entre ellos, destaca el Foro Internacional sobre los Derechos de las Personas Mayores Vivir más, vivir mejor, que se celebra cada año en torno al 1 de octubre, el Día Internacional de las Personas Mayores.

Hacia una convención por los derechos de las personas mayores

14 de junio de 2022. HelpAge International España y Jubilare



El día 14 de junio del 2023 se celebró una nueva sesión Jubilare cargo Registradores de España У HelpAge International España bajo el título: hacia una convención de los derechos de las personas mavores en donde trataron temas importancia de la sociedad civil en el proceso de la convención, que implicaciones tendría en el derecho español y cuáles han sido los hitos que han ido aconteciendo en Naciones Unidas.

El evento tuvo lugar en el salón de actos de la sede de Alcalá 540 del Colegio de Registradores de la Propiedad, Mercantiles y Bienes Muebles de España, en Madrid. Dentro de este evento intervinieron: Sergio Saavedra, Vocal de Internacional del Colegio de Registradores de España, Adela Asua, consejera de Estado, Ex vicepresidente del Tribunal Constitucional de España, Catedrática Emérita de Derecho Penal de la Universidad del País Vasco y miembro de la Comisión Jubilare, Christian Courtis, experto de la Oficina del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Fernando Flores, profesor Titular de Derecho Constitucional de la Universidad de Valencia y director del Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de Valencia e Isabel Martínez, presidenta de la Mesa Estatal por los de derechos de las personas mayores y presidenta de la Fundación HelpAge International España.

I Congreso de Derecho, Derechos y Personas Mayores

19 y 20 de septiembre. Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de Valencia y HelpAge International España



Pensar en un Derecho de la Vejez. En este congreso inaugural se planteó una primera aproximación panorámica desde el Derecho Público (Filosofía del Derecho, Constitucional, Internacional, Penal, Laboral, Administrativo, Procesal) y el Derecho Privado (Derecho Civil, Mercantil, Internacional), más la perspectiva institucional y la de política legislativa. La idea fue reunir a todas las ramas del mundo jurídico para que expusiesen cuáles son, en su ámbito y en la actualidad, las cuestiones más relevantes a tratar en torno a las personas mayores. En los años siguientes la reunión enfocará temas concretos.

VII Foro Internacional sobre los Derechos de las Personas Mayores *Vivir más*, *vivir mejor*



HelpAge International España ha celebrado por séptimo año consecutivo el Foro Vivir más, vivir mejor con el objetivo de avanzar en el conocimiento V divulgación sobre revolución demográfica y el envejecimiento en el siglo XXI, debatir sobre la realidad actual de las mujeres y los hombres mayores y sensibilizar a la ciudadanía y a los actores políticos y sociales sobre los derechos durante la vejez. El foro se ha consolidado ya como una referencia a nivel nacional sobre los desafíos del enveiecimiento, recorriendo anualmente una Comunidad Autónoma.

El Foro, en esta edición, ha contado con la colaboración del IMSERSO, la Junta de Andalucía, la Sociedad Andaluza de Geriatría y Gerontología, la Universidad Internacional de Andalucía, el Instituto de Derechos Humanos de la Universidad de València y Renfe Viajeros, ha reunido a figuras nacionales e internacionales y ha dado voz también a las personas mayores.

La dos sesiones completas del Foro Internacional Vivir más, Vivir mejor se puede ver en el canal de YouTube de HelpAge International España.

Presentación Observatorio del Edadismo

El 21 de noviembre HelpAge International España presentó el Observatorio del Edadismo, junto con una guía para periodistas y una guía jurídica para las personas mayores.



El Observatorio del Edadismo tiene el objetivo de luchar contra los prejuicios etarios en contra de las personas mayores por medio de la recopilación de datos, la investigación, la evaluación de leyes, políticas públicas y las actividades educativas.

E el evento de lanzamiento del Observatorio, se presentaron sus dos primeros productos:

Guía para una comunicación libre de edadismo hacia las personas mayores

Dirigida a periodistas de habla hispana y encaminada a orientar y resolver dudas que puedan surgirles en su cobertura de las noticias relativas a las personas mayores. Busca servir como una herramienta útil para un periodismo realista con las personas mayores y, por lo tanto, alejado de estereotipos; un periodismo sin edadismo que refleje la diversidad de las personas mayores.

Análisis jurisprudencial: El edadismo hacia las personas mayores en las sentencias del Tribunal Constitucional

Se trata de un documento que aborda las sentencias que el Tribunal Constitucional español ha emitido en relación con la discriminación de las personas mayores por razón de edad. En el mismo se describe y analiza brevemente las resoluciones que han resuelto dudas en torno a la constitucionalidad de leyes y decisiones judiciales, que han tenido en cuenta el factor de la edad mayor como argumento de diferenciación y de trato no igual a las personas mayores.

Trabajo en red y Eventos en los que ha participado HelpAge International España

Como cada año, en este 2023, HelpAge International España ha ampliado su trabajo en red con otras entidades sociales e instituciones para avanzar y trabajar conjuntamente en acciones de promoción y defensa de los derechos de las personas mayores y lucha contra edadismo.

HelpAge International España ha participado activamente en los siguientes eventos:

Evento	Fecha	Organización
Jornadas Populares "La persona en el centro"	13/01/2023	Partido Popular
Jornada: "Materializando los derechos sociales: avances y retos	25/01/2023	EAPN
Estrategia estatal de desinstitucionalización para una buena vida en la comunidad	8/02/2023	Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030
Mesa de Diálogo Civil	17/02/2023	Ministerio de Derechos Sociales y Agenda 2030
Abriendo domicilio valores éticos	2/03/2023	EULEN
Universidad de Valencia. El derecho de los cuerpos no normativos	6/02/2023	Universidad de Valencia
Jornada sobre solidaridad e inclusión digital para las personas mayores	15/03/2023	Plataforma del Voluntariado de España
Tercera sesión del Congreso sobre Autonomía Personal: Tecnología en la vida cotidiana de las personas mayores	16/03/2023	UDP
Los retos de la emergencia climática para el envejecimiento, la vida y el futuro	16/03/2023	СЕОМА
El Coste de la Soledad No Deseada en España	17/03/2023	Fundación ONCE
Ateneo: Presidencia Española y las mujeres	28/03/2023	SEFRAS
Un nuevo concepto de envejecer	30/03/2023	Fundación Alicia y Guillermo

Evento	Fecha	Organización
La atención a la salud de las personas mayores'	13/04/2023	PMP
Monitor de empresas de la economía Senior	14/04/2023	Fundación Mapfre
Jornadas sobre alzhéimer	16/04/2023	Fundación Pasqual Maragall
75 aniversario SEGG	17/05/2023	SEGG
Hacia una convencion por los derechos de las personas mayores	14/06/2023	HAIE - JUBILARE
I Congreso Internacional Derecho, Derechos y Personas Mayores	19 y 20/09/2023	IDHUV
VII Congreso Internacional Vivir Más Virir Mejor	28 y 29/09/2023	HAIE
Entrega Premio Gala	10/11/2023	ACESCAM
I Certamen del Premio Literario de Relato Breve de JUBILARE	14/11/2023	JUBILARE
Presentación Observatorio del Edadismo	21/11/2023	HAIE
V Jornada Anual sobre ProBono	22/11/2023	Fundación Pro Bono España
Otro modelo de residencias es posible	23/11/2023	Pladigmare

5. Comunicación y campañas

En este 2023, desde el área de comunicación de HelpAge International España, se ha apoyado toda la labor de incidencia y sensibilización de la organización para concienciar a la población general sobre la situación de las personas mayores y sus derechos y concienciar sobre el edadismo. Durante este año hemos conseguido:

- Aumentar la comunicación y seguidores: página web y redes sociales.
- Aumentar la difusión para formación, el Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores y el Observatorio del Edadismo.
- Mejorar la difusión de campañas, artículos, documentos y materiales de interés relacionados con el envejecimiento, la cooperación, los derechos humanos y los derechos de las personas mayores.
- Mejorar la transparencia de la organización.
- Aumentar y mejorar la relación con medios de comunicación y periodistas.





Difusión de publicaciones

Durante 2023 se ha aumentado la presencia en medios de comunicación el aumento de proyectos e incidencia en la organización.

Dentro de ello; el Informe Laboral y el de Salud, la celebración del VII Foro Internacional "Vivir más, vivir mejor", el Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores y el Observatorio del Edadismo, tuvieron una buena repercusión en los medios de comunicación.

Dentro de ello hemos tenido relevancia en los siguientes temas:

- HelpAge International España imparte el curso online «Derechos y Buen Trato de las personas mayores en el ámbito nacional e internacional»
- HelpAge International y Renfe colaboran en favor de la inclusión de las personas mayores
- Parados mayores de 45 años: incentivos para ser contratados y garantía de empleo durante tres años
- Helpage International España: Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores (SEAM) Edadismo y SEAM
- · Los mayores, indignados por la publicidad "edadista" de tarifas para sénior de Virgin Telco
- La Voluntad de sumar HelpAge International España ha comenzado a recoger firmas para pedir la creación de una Convención Internacional por los Derechos de las Personas Mayores.
- La campaña 'Envejecer con derechos' quiere "garantizar la dignidad de los mayores de todo el mundo"
- Primera edición del curso virtual «Las personas mayores en cooperación internacional y acción humanitaria»
- Se duplica el número de mayores de 50 años sin trabajo HelpAge International lanza un nuevo informe acerca de la discriminación por edad en el ámbito laboral de España Organizaciones piden a la ONU un pacto a favor de las personas mayores Nuestro tema de hoy es "Envejecer con derechos"
- Nos ocupamos de la 13ª sesión del Grupo de Composición Abierta sobre Envejecimiento, en Naciones Unidas, con HelpAge International España.
- Un informe de HelpAge International pone cifras al edadismo laboral en España
- Los mayores exigen a Europa una Convención sobre sus derechos
- La #brechadigital sigue siendo el principal motivo de consulta del Servicio Estatal de Atención a Personas Mayores
- Helpage International España y la Comisión Jubilare celebran el webinario 'Hacia una convención internacional de los derechos de las personas
- En España tres de cada diez desempleados tienen más de 50 años
- Sobre Mujeres Mayores: El impacto del machismo y el edadismo en su vida y sus derechos humanos
- Fundación Rey Ardid y Bodegas Sommos reflexionan sobre el Edadismo junto a un grupo de personas mayores
- · Uno de cada seis ancianos sufre maltrato: desatención, edadismo o abuso económico
- El maltrato de los mayores, un problema silenciado
- Valencia acogerá el I Congreso Internacional de derecho, derechos y personas mayores
- · La brecha digital está detrás de seis de cada diez quejas de los mayores
- "HelpAge España nació con el objetivo de concienciar a los actores políticos y a la población española sobre las necesidades de las personas mayores"
- CVED Discriminación: La brecha digital en nuestros mayores
- Personas mayores y cuidadores están preocupados por las diversas discriminaciones que sufren los seniors por razón de edad
- Edadismo, flagelo social que afecta principalmente a las mujeres
- HelpAge International España y Fundación Grandes Amigos se unen a la PMP
- Formación HelpAge International España imparte el curso 'Derechos y buen trato de las personas mayores con necesidades sociosanitarias
- Vivir Más Vivir Mejor, un foro abierto en Sevilla para analizar los principales desafíos de las personas mayores y el reto del envejecimiento activo

- ¿Por qué hombres y mujeres no encajan igual el momento de la jubilación?
- Medio millón de mayores, afectados por el terremoto de Marruecos: "Son especialmente vulnerables"
- El Defensor del Pueblo Los mayores sacan su "orgullo" por ser claves en la economía, los cuidados y la educación
- El edadismo existe, pero suele ser invisible: "Prescindir del talento sénior empobrece la sociedad"
- La nueva inversión millonaria de la Junta de Andalucía para las personas mayores
- Soy Mayor, soy como tú', una campaña contra la invisibilización del colectivo
- La PMP reivindica el "orgullo de ser mayor" y sus contribuciones a la economía y la sociedad Viejos y con derechos
- · Las personas mayores: un poco de reflexión crítica
- ASOCIACIONES DE MAYORES Miguel Rellán, Anna Freixas y Victoria Camps muestran su 'Orgullo de ser mayor'
- Segunda edición del curso 'Igualdad de género y mujeres mayores. Derechos y Buen Trato con perspectiva de género y de edad'
- HelpAge International España publica el informe «La discriminación de las personas mayores en el ámbito de la salud»
- El desempleo también tiene edad: Mujer con tres títulos y tres maestrías estalla porque no encuentra trabajo debido a su edad
- El III Congreso Envejecimiento y Dependencia de Ageing Lab se consolida como foro de referencia en el sector sociosanitario
- Edadismo Mujeres mayores: El impacto del machismo y el edadismo en su vida y sus derechos humanos
- ACESCAM reconoce la calidad y el compromiso de personas y entidades en sus premios anuales
- HelpAge International España publica un nuevo informe acerca de la discriminación de las personas mayores en el ámbito de la salud
- PLADIGMARE propone un "nuevo modelo de residencia de mayores" en la Comunidad de Madrid
- En marcha el Observatorio del Edadismo, una iniciativa de HelpAge España para combatir la discriminación por edad
- · Compartiendo historias entre generaciones
- Despedido por ser demasiado viejo: sólo 18 sentencias del Constitucional abordan la discriminación por edad
- Isabel Martínez Lozano Presidenta de la Fundación HelpAge International España en entrevista para Registradores

Campañas

Convención Internacional de los Derechos de las Personas Mayores

En 2023, la Mesa Estatal por los derechos de las Personas Mayores, constituida por las principales entidades del tercer sector de España relacionadas con la defensa de los derechos humanos y la acción social, con especial atención a las personas mayores, iniciaron una campaña de recogida de firmas para solicitar la elaboración, la adopción, la ratificación y la implementación de una convención de las Naciones Unidas sobre los derechos de las personas mayores. Por lo que para crear la campaña se realizó un video y artes que tenían que ver con el look and feel del Garop para su difusión en redes.



Cervicio Estatal de Atención a Personas Mayores

La campaña para el SEAM que se ha realizado es para acelerar o poder llegar a más personas mayores que lo necesiten. Por el momento se han realizado apariciones en medios, hemos realizado las alianzas que comentamos anteriormente y visitamos a los Consejos de Personas Mayores. Posteriormente resurgió por medio de un video. Dentro de las experiencias, lo que nos ha funcionado más ha sido posicionarnos con carteles y folletos en los Centros Municipales de Personas Mayores y aparecer en telediarios.

De igual forma dimos seguimiento a las siguientes campañas:

- · Ucrania: Campaña de donaciones
- · Terremoto en Siria y Turquía: Campaña de donaciones
- 8 de Marzo: Mujeres mayores
- Firmas Change.org: Envejecer con derechos
- SEAM: Seguimiento de lanzamiento del SEAM
- · Informe discriminación por edad en el ámbito laboral: Release del informe
- Firmas Change. Org: Día de la Unión Europea
- SEAM: Brecha digital es el primer motivo de consultas del SEAM, Luchando por la brecha digital
- SEAM: Luchando por la brecha digital
- · HelpAge: Congreso, derecho, derechos y personas mayores
- · Foro Vivir más, Vivir mejor: Invitación y difusión
- · HelpAge International: Mayor y qué
- Soy mayor, soy como tú: Campaña de Podcast para concienciación de falta de datos de las personas mayores
- Informe de salud: Realease del informe
- SEAM: Nuevo video de SEAM/Renfe
- Observatorio del edadismo: Difusión de los dos productos del Observatorio

Transparencia

Ejecución por actividades 2023

INGRESOS

Subvenciones públicas Convenios	673.217 € 199.652 €
Cuotas socios	26.302 €
Otros ingresos	27.748 €

Total ingresos 926.919 €

GASTOS

Recursos humanos	338.056 €
Gastos de funcionamiento	45.566 €
A.1 Actividades para la defensa de los derechos de las personas mayor	132.157 €
A.2 Cooperación internacional y emergencias humanitarias	375.000 €
A.3 Comunicación y campañas de sensibilización y concienciación	6.695 €
A.4 Eventos públicos	22.275 €

Total gastos 919.749 €

Información legal y administrativa

Estatus legal

Fundación HelpAge International España es una ONG inscrita el 24 de agosto de 2012 en el Registro de Fundaciones del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad con el número 28-1679 e inscrita el 17 de octubre de 2013 en el Registro de ONGD de la AECID.

Sede, domicilio social y fiscal HelpAge International España

Ed. Impact Hub Prosperidad. Calle Javier Ferrero 10. 28002. Madrid

Sede Secretariado HelpAge International

Helpage International. PO Box 78840, London, SE1 7RL.

Patronato

Isabel María Martínez - Presidenta María Jesús Aranda - Vicepresidenta Alberto Infante Campo - Secretario Fernando Flores Jesús Prieto de Pedro José Ramón Solanillas Juan Díaz Pilar Rodriguez Rodriguez Paulino Azúa

Asesoría jurídica, fiscal y contable

Status Asesores

Auditores

Forward Economics